
心在南方 

姊弟戀 

南方壺 

陳敏薰，這位在 2月 11日被董事會選出來，以接替劉泰
英代理中華開發董事長的女子，可能是繼殷琪之後最耀眼的

一位女企業家。某份雜誌在最近一期有一篇她的特寫，標題

為 
陳敏薰用專業統帥開發金控王國 
不靠美麗、不比資歷、不論年齡 

只是陳敏薰之引人注目，就是她的美麗，不太多的資歷，不

大的年齡。去掉這三者，可能就不會這麼被重視了。 
對於這位民國 59 年次且未婚的年輕女孩，媒體對她的

感情世界當然不會吝於報導。前述雜誌寫著： 
她已有一位論及婚嫁的親密愛人，而且還 

是時下流行的姊弟戀。這位幸運的男孩是任職 
高盛證券交易室主管的 David白，年約 31歲( 
61年次)，小陳敏薰 2歲。 
據了解，David白外表斯文，身高 180公 

分，是女孩子心目中的白馬王子，與陳敏薰天 
生一對，堪稱金童玉女，羨煞不少同事。 

2月 15、16日二天，我去彰化擔任某項競試的評審。回
來後內人告訴我 Y來電拜年，她們還聊起 H。Y與 H是七年
前畢業的學生，Y大學畢業後去英國讀書，旅遊不少地方，
每到一處便寄張明信片給我們。一年半後回來，講她回國
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前，在歐洲自助旅行五十天的故事，真的是西遊記。旅途中

為了省錢，天天啃麵包，看到路旁熱狗攤，只能快步走開。

也睡過火車上的地板，以省旅館費。這位外表看來嬌滴滴女

孩，經歷卻是不少。H則大學畢業後就讀台大研究所，接著
當一年助理，然後考上公費留考，至美國中西部一著名大學

攻讀博士。兩位女孩大學畢業後所唸的都不是數學。她們大

四畢業那個暑假，我們辦了一頗盛大的研討會，這兩個女孩

還編了支舞，在中場休息時，跳給與會嘉賓看，贏得滿堂彩。

這是兩個很特殊的女孩，有才華、有膽識，又有思想。我常

想不知有那二位幸運的男孩，才能娶到她們。 
三年半前，H即將出國，她將 Y及另兩位大學同班女同

學約來我們家，住了一晚，一起來的還有 H自大學起便交往
的男友，他們同時就讀台大研究所。如今 H要出國了，男友
則當了快一年的兵。我看著四個感情如此好的女孩，想起黛

咪摩兒、梅蘭妮葛瑞菲斯、蘿絲歐唐娜及麗塔威爾森等四位

女星合演的“那些日子以來”(Now and Then)那部電影的情
景。H之男友斯文安靜地陪著四個女孩，似乎能跟在 H身邊
便很滿足。Y自學成回國便在台北上班。她自去英國起，六
年多來先後交了幾個男朋友，也有我介紹的。偶而她會向我

報告，不過多半是短篇小說，能讓她願意為他定下心來的男

生，也不是那麼容易會碰到的。 
H 初去美國，有時會打電話給我(最近較少了)，談她的

讀書，談男友申請學校的情況。我有時還替她出主意，如何

設法讓男友也申請到同一所學校。男友英文很好，托福沒有

補習便考六百四十多，但九月中才能退伍，可能趕不及秋季
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開學。H為這件事頗煩惱。後來有了好消息，大學所修的軍
訓課能折抵役期，可以早點退伍。接著卻是壞消息，男孩一

所學校也沒申請到。 
第二年某日 H來電，談了一會後我當然問起男友的事。

我們分手了。為什麼？他跟不上我！理由如此簡短，但清楚

明白。我略感惋惜，卻也還能接受。這原不是太令人驚訝的

事。 
前年十二月底，那是 H去美國兩年半，她回台看爸媽，

抽空與 Y一同來高雄找我們。H說她正與一位在台北某國立
大學任教的助理教授交往，是在美國認識，同一所學校，他

先畢業回台灣。聽起來很好，但男友約大她十一歲，她很擔

心媽媽會反對。我聽後第一個感覺是小女生長大了，交往對

象已是教授了。如果她真嫁給那位教授，將來與我稱兄道

弟，她原是學生的地位，不也隨之提高嗎？唉！也只好如此

了。由於聽起來兩人似乎已經很好了，遂勸她要趕快讓爸媽

知道。樂觀地想，兩人年齡比值會逐漸接近 1。我輕易地接
受十一歲的差距。這是個有智慧的女孩，她的判斷力應是令

人信得過的。我跟 Y及 H講，雖大十一歲，只要不顯老，心
也還年輕，便無妨。 
又是一年過去了。辛苦兩天，16日晚上十一點多，一回

家知道 Y打電話來，雖我恰好不在，還是很高興。內人告訴
我 Y之近況，及 Y所述 H之近況。我聽後起先一愣。原來
最新消息是(但 Y強調說不定已不是最新了)H現正與一位小
她兩歲的同校男孩交往。 
其後看了有關陳敏薰的報導，記者對姊弟戀還用了“時
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下流行”來描述。我對這四個字卻有些反感。本來兩情相

悅，只要雙方自認合適，倒不用在乎別人的看法。只是用了

“時下流行”的字眼，顯得這種戀情不是那麼地自然、純

真。但由我所喜愛的一個學生之單純事件，到媒體對陳敏薰

的報導，幾天之內姊弟戀彷彿蔚為風尚。而媒體之所以樂於

談論，當然是“姊弟”勝於“戀”。由於新聞之衝激，我趁

機將這類事想了一遍。 
第一個立即的結論其實是干卿底事，我接受不接受又何

妨？ 
幾天的沈澱後，有了第二個結論。以往我認為這些二十

八、九歲的女孩，由於有些年齡壓力，遂產生往下尋找的心

理。以她們不錯的條件，又具相當交友經驗，要讓一小男生

對其動心，並非難事。我年輕時慣以“手到擒來”形容某些

人交友之容易成功，現在只好意思在心裡用。另一方面，與

小男生交往，這些能幹的女孩似乎也較易有主導權。我會為

H唉聲嘆氣一晚，只是認為這是一與我談得來的學生，總不
要找個伴將來與我沒什麼話講。 
姊弟戀當然不是始於今日，我過去也接觸一些。大學時

系上有個女職員年約三十，與曾在系上工作的一男生結婚，

女大男總有五、六歲。這位女職員對我這個畢業多年的校友

很好，今年過年還約我們去她家吃飯。他們一家顯得非常美

滿，兩個小孩唸書均很突出，分別就讀某國立大學的醫學系

及某國立大學工學院的研究所博士班。先生很老實，幾乎不

說話。我猜想這位健談的老朋友，當年是慧眼挑中一與她相

配者。 
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初到美國唸書，便聽到有位華人著名學者的故事。他 22
歲拿博士，想要結婚。年齡比他小者，正在讀大學的小女生，

少有想結婚者，他與她們也談不來，後來與一位大他七歲的

物理博士結婚。對一心智成熟度超過一般人的男生，娶一年

齡比他大一截者，似乎很合理。這位數學家後來得到很多重

要的獎，也當選中央研究院院士。 
後來認識一對夫婦，他們是在美國讀書時相遇。女方大

男方有五、六歲，據我所知應是男方去追女方的，女方是年

紀稍大些才出國，出國前在國內已小有地位。後來兩位雙雙

拿到博士學位回台灣，在不同的領域上表現均很傑出。這是

很合適的一對，個性也配得很好。 
周遭的朋友、同事間，妻子比先生年齡大些的，也偶有

發現，年齡似乎不是夫妻相處之關鍵性問題。 
如果男孩可以比女孩大，那女孩比男孩大本也沒什麼不

可以。有時男生個性較剛強，有一年齡大些的女生容忍他，

可能也會是絕配。有些男生個性較柔弱，有個姊姊照顧他也

很好。反過來也是對的。過去雖對姊姊後面跟著一小弟的情

景不太適應，多遇到些就見怪不怪了。在我心中對稱原理終

究戰勝了不對稱原理。可以因個性契合而相配，也可以因個

性互補而相配。女孩年齡較大，固然會擔心“小弟”長大後

會自有主張，女孩比男孩小者，男孩變心者又少了嗎？男孩

可以主動追求，女孩爭取主動何嘗不可。夫唱婦隨，婦唱夫

隨，不論誰唱誰隨，習慣便成自然。合唱亦可以是佳偶，即

使各唱各的調，也多有亦琴瑟合鳴者。 
我告訴內人我又可以接受 H的選擇了。這是個知道自己
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在做什麼的女孩，不用為她擔憂。至於我那這男孩跟我要有

話講的小小心願呢？此一心願與男孩年齡大小應該是無關

的。(92.2.27) 
 


